

Ferme Saint Laurent : Amélioration de l'atelier maraîchage et acquisition d'un nouveau stand de vente



Les maraîchers

Nous sommes Philippe et Justine, maraîchers installés sur la ferme St Laurent depuis 2019. Nous sommes tous les deux issus d'une reconversion professionnelle. Philippe a été principalement informaticien avant de démarrer une saison à la ferme d'où il n'est jamais reparti. Justine travaillait à la protection des milieux humides et aquatiques pour des collectivités. Après un stage passé à la ferme, elle n'est jamais repartie non plus.

La ferme Saint Laurent



La ferme Saint Laurent, conduite en Agriculture Biologique depuis ses débuts, existe depuis des décennies et s'étend actuellement sur 140ha :

- 40ha de forêts, nous permettant entre autres de produire notre bois de chauffage ;
- 10ha de céréales, permettant la fabrication de nos farines et pains ;
- 2,7ha de maraîchage ;
- Environ 90ha de prairies, accueillant nos animaux et permettant la production de foin.

Le GAEC de Saint Laurent qui porte cette ferme a été créé en 1992 (un des premiers GAEC de France!). Depuis cette époque, plusieurs ateliers se sont développés et sont encore aujourd'hui existants : élevage, maraîchage et boulangerie.

Aujourd'hui, nous sommes 5 associés sur le GAEC. Deux éleveurs, Benoît et Amélie, s'occupent de vaches laitières (une vingtaine), de cochons (une vingtaine) et de chèvres poitevines (une soixantaine). Deux maraîchers, Philippe et Justine, gèrent la partie maraîchage. Enfin, un boulanger, Noé, est chargé de la gestion des céréales et de la confection du pain.

Nous accueillons également 3 salariés permanents : Florian fabrique nos fromages (vache et chèvre) dans notre fromagerie sur place ; Victoria et Ludovic s'investissent en ventes sur les marchés. Un salarié saisonnier nous épaulé également sur l'atelier maraîchage du printemps à l'automne.

Nous vendons quasiment tous nos produits en vente directe. Les clients peuvent nous retrouver dans notre magasin à la ferme les jeudi après-midi, et sur les marchés de Charnay-Lès-Mâcon et Cluny les vendredi après-midi et samedi matin. En parallèle, certains clients pourront savourer certains de nos produits cuisinés au Pain sur La Table, restaurant associatif situé à Cluny, et quelques-uns de nos produits peuvent être disponibles à l'épicerie Bionali située juste à côté. Nous travaillons en effet toutes les semaines depuis des années avec ces deux partenaires.

La ferme est une ferme Terre de Lien, c'est-à-dire que le GAEC n'est pas propriétaire des bâtiments et des terres. L'association Terre de Liens s'appuie sur une dynamique associative et citoyenne qui permet d'acquérir des terres agricoles, d'installer une nouvelle génération paysanne, sur des fermes en agriculture biologique. Ces lieux favorisent la biodiversité et le respect des sols. La ferme de Saint Laurent a été acquise par Terre de Lien en 2016. L'association permet également de garantir à très long terme le caractère agricole des terrains et des bâtiments de la ferme, ceux-ci étant situés au sein d'un hameau que nous nommons le Domaine Saint Laurent (habitations, gîte et locaux associatifs côtoyant le corps de ferme).

Les associés de la ferme travaillent passionnément pour proposer des produits de qualité aux populations locales, en respectant la Nature et la biodiversité.

L'atelier maraîchage

Le jardin maraîcher est divisé en deux parties sur la ferme : un petit jardin au niveau des bâtiments du hameau, et un plus grand jardin en aval du domaine.



Nous disposons de six serres pour produire les légumes en périodes froides et les légumes demandeurs de chaleur (tomates, aubergines, poivrons par exemples).

Le sol est très argileux, favorisant ainsi la retenue d'eau et des minéraux nécessaires aux légumes, mais rendant difficile certains travaux du sol (récolte de légumes racines ou binage par exemples). Nous sommes peu mécanisés et travaillons le sol en planches permanentes avec les outils de l'Atelier Paysan (coopérative accompagnant les agriculteurs dans la conception et la fabrication de machines et de bâtiments adaptés à une agroécologie paysanne). Ces outils permettent un travail du sol en surface qui respecte les couches du sol. Le sol est amendé uniquement avec du fumier de la ferme composté. C'est une chance pour notre maraîchage.

Nous produisons une cinquantaine de légumes différents tout au long de l'année : aromatiques, pommes de terre, ail, choux, courges, tomates, concombres, haricots, salades, épinards, blettes, poireaux, mâche, etc. Nous mettons beaucoup d'importance à sélectionner des variétés goûteuses et de qualité.

Nos légumes sont conservés à l'intérieur des bâtiments agricoles, au sein de deux chambres froides dans notre "espace maraîchage", où nous parons les légumes et préparons également les commandes.

Nous disposons d'une source en eau sur le Domaine qui alimente les bâtiments en eau potable (logements, mais aussi étable pour abreuver nos animaux). La source alimente un petit bassin dans lequel nous puisons l'eau d'arrosage destinée au jardin du haut. Elle donne ensuite naissance à un petit ruisseau central sur notre ferme, qui s'écoule jusqu'à un étang nous permettant d'arroser le plus grand jardin du bas.

Nos valeurs :

- favoriser la biodiversité naturelle
- respecter le sol
- cultiver des variétés de populations
- lutte contre les ravageurs par des méthodes non nocives pour la vie
- utilisation raisonnée des ressources (terreau, eau, compost)
- autonomie sur la production des plants de légumes
- accueil de stagiaires ou de groupes

Les projets

Le financement demandé à la CAGNOTTE SOLIDAIRE s'élève à 6 120,00 €, dont détails :

- L'acquisition de matériel de protection des cultures : 650€ ;
- Le développement de notre système d'arrosage : 2 600 € ;
- Le renouvellement de matériels de production de plants : 120 € ;
- La mise en place d'un nouveau stand de marchés : 2 750 €.

Protection des cultures :

La production de légumes extérieurs sous nos latitudes peut s'avérer délicates à la saison froide. Nous utilisons dès l'automne et jusqu'au printemps des voiles légèrement épais pour protéger nos cultures maraîchères du froid. Ils agissent comme des couvertures, protégeant du froid et du vent, de plus en plus présent sur nos terres. Ils sont aussi très utiles contre les animaux qui viennent savourer nos belles salades, betteraves, blettes ou petits pois quand la végétation naturelle faiblit. Ces voiles sont donc indispensables à notre production.

Système d'arrosage :

Notre système d'arrosage est conçu avec des asperseurs connectés à plusieurs arrivées d'eau directement alimentées par notre source en eau (système de pompage de l'eau dans deux bassins alimentés par la source du domaine et les eaux de pluies). Avec le changement climatique et les étés de plus en plus secs, la maîtrise de l'arrosage des légumes est devenue indispensable. Nous ne pouvons plus nous permettre d'utiliser l'eau disponible à outrance, et tous les arrosages doivent être raisonnés et précis. Nous sommes donc dans une optique d'amélioration de notre système d'arrosage, en limitant les pertes en eau (fuites, arrosages via un matériel inadapté ou vétuste, déplacement des rampes d'arrosage par manque de matériel entraînant des écoulements, etc...).

C'est pourquoi nous souhaitons acquérir de nouveaux matériels permettant cette amélioration :

- nouveaux asperseurs permettant un arrosage plus précis (pression d'eau adaptée permettant de diminuer les temps d'arrosage), et tuyaux de raccords évitant les déplacements de rampes ;
- renouvellement de pièces de notre système d'aspersion sous serres pour éviter les fuites fréquentes.

Production de plants :

Chaque année, nous produisons des plants de légumes destinés à la vente. Ces ventes sont très importantes car elles permettent d'assurer une trésorerie au printemps, qui est très faible à cette époque (les légumes d'hiver étant terminés, et les nouveaux en cours de développement).

La production de plants (tomates, aubergines, poivrons, courgettes, courges, etc...) demande un temps de main d'œuvre très important : semis, repotages, arrosage, manipulations très nombreuses et vente. Afin de permettre une production optimale de ces plants, nous utilisons des plaques à pots pour les maintenir au contact du sol lorsqu'ils se développent, et pour les transporter sur nos points de vente. Les plaques à pots actuellement utilisées sont majoritairement très abimées ou cassées, entraînant des chutes de pots ou rendant obligatoire le doublement voire triplement de ces plaques pour assurer un soutien aux plants. Nous n'avons donc plus assez de plaques aujourd'hui pour assurer une bonne production des plants de printemps. C'est pourquoi nous avons besoin de renouveler notre stock.



Un nouveau stand de marché :

Nous réalisons deux marchés par semaine, où associés du GAEC et salariés se côtoient pour travailler ensemble à la vente. Nous installons pour chaque marché des tables pour entreposer nos produits, et des parasols pour protéger les produits et les vendeurs des intempéries et du soleil. Notre matériel date de 2005 et est de plus en plus compliqué à utiliser. Les parasols sont en effet cassés et lourds, rendant leur utilisation peu pratique et difficile. De plus, les tables, composées de barres de fer qui s'emboîtent, sont elles aussi cassées et tordues. A la prochaine casse, nous ne pourrons plus monter notre stand correctement, malgré la multitude de réparations déjà effectuées. Le maniement pénible et inconfortable des parasols et des tables, est depuis longtemps évoqué et subi par nos salariés et par nous-mêmes.

Il devient donc très urgent pour nous et nos salariés de renouveler notre stand de marché. Nous allons rapidement faire l'acquisition de nouvelles tables afin de remplacer les nôtres, et de barnums pour succéder à nos parasols.